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■ Владимир ГРИГОРЯН

С чего всё началось?
– Отец Максим, суще-

ствует убеждение, что глав-
ная причина низкой рож-
даемости, детоубийств – 
это материальное положе-
ние женщины. 

– Ничего подобного! 
Постоянно приходится 
сталкиваться с ситуаци-
ей, что женщина замужем, 
есть квартира, определён-
ный достаток, но она го-
ворит: «Я устала, я пока 
не готова». У неё уже есть 
ребёнок, и она объясня-
ет, что пока больше не 
планирует: у них ипотека, 
нужно выходить на рабо-
ту и так далее. Потом вы-
ясняется, что есть родите-
ли, братья, сёстры, гото-
вые помочь. То есть име-
ются все условия. Но нет, 
не хочет. 

Вторая причина избав-
ления от малыша – неу-
строенность личной жиз-
ни. Девушка беременеет 
вне брака и боится родите-
лей, боится перемен в сво-
ей жизни. Парень никакой 
твёрдой позиции не име-
ет, говорит: «Решай сама». 
Впрочем, нередко бывает 
наоборот. Парень говорит: 
«Я беру ответственность на 
себя, выходи за меня за-
муж», но слышит в ответ: 
«А я не хочу!» Удивительная 
фраза, раньше такое редко 
можно было услышать. Сей-
час многие не хотят замуж, 
во всяком случае за тех, 
с кем встречаются. 

– С чего всё для вас на-
чалось? Вы пришли к ги-
некологам или они об-
ратились к вам? Как свя-
щенников подпускают к 
обычным людям в нашем 
подчёркнуто светском го-
сударстве?

– Есть федеральный за-
кон об охране здоровья 
граждан, который позво-
ляет священнослужителям 
присутствовать в учрежде-
ниях здравоохранения и 
вести беседы с пациента-
ми с их согласия. И лет во-
семь назад в нашем городе 

началась работа по пред-
абортному консультирова-
нию. Это было связано с 
появлением кабинетов со-
циально-психологической 
поддержки, раньше их не 
было. Появились кабине-
ты, и, очевидно, пришло по-
нимание, что без духовно-
го сопровождения не обой-
тись. Священники стали де-
журить каждый день по не-
сколько часов. Психологи, 
с которыми мы работаем, 
признают: им без нас, свя-
щенников, тяжело. Их сло-
во хотя и правильное, но 
не достигает каких-то глу-
бин души. Мы много разго-
вариваем с ними о жизни, о 
духовно-нравственном со-
стоянии общества, делим-
ся историями о победе над 
обстоятельствами, просто 

дружески говорим на обыч-
ные для всех людей темы.

Когда же приходит жен-
щина на приём, психолог 
по-своему говорит с нею, 
специалист по социальной 
работе рассказывает о по-
собиях и льготах, а потом 
мы вступаем, если человек 
не отказывается.

– Большинство отказы-
вается от консультаций?

– Нет, большинство со-
глашается.

– Зачем, если человек 
всё для себя решил? Что-
бы сказать вам «нет»? Не 
понимаю.

– Мне думается, что, 
когда женщина идёт на 
аборт, она чувствует не-
правильность этого, под-
сознательно ищет то, что 
её остановит. Может быть, 
поэтому. Человек проти-
воречив, он сердцем хо-
чет поступить по правде, 
рожать, а потом обраща-
ется к разуму, который го-
ворит: «Нет, ты не спра-
вишься. Тебе нужно за-
кончить учёбу, тебе нель-

зя оставлять работу». И так 
далее. Быть может, она со-
глашается в надежде на чу-
до, быть может, чтобы услы-
шать мужское слово, если 
не слышит его от мужа или 
«партнёра». Может, про-
сто потому, что согласиться 
легче, чем отказаться. Мы 
не знаем до конца, чужая 
душа – потёмки.

– Насколько тяжело вы 
переживаете, когда всё 
впустую?

– Мы не знаем по окон-
чании беседы, что будет 
дальше, не требуем реши-
тельного ответа, не допра-
шиваем. Иногда пять-семь 
минут говоришь, а девушка 
молчит, и ты даже не пред-
ставляешь, что творится в 
её душе, что будет даль-
ше. «Я уже всё решила, 

Беседа
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Духовенство вместе с психологами несколько лет участвуют в доабортном 

консультировании женщин. Наша беседа об этой работе с иереем Максимом Стыровым

Иерей Максим Стыров

Сорок третий год на-
стал. Курская дуга. Пол-
ный грузовик солдат, едем 
в самое пекло, пушечка-
сорокопятка к грузовику 
привязана, тащится сза-
ди. А впереди бой страш-
ный идёт. Смотрю в не-
бо – «Юнкерс» пикирует 
на нас. И яичко прямо на 
наши солдатские головы 
снёс! Очнулся опять в го-
спитале: контузия, ране-
ние. Не сразу и вспомнил, 
что произошло. А мешо-
чек на груди цел. Радостно 
мне – живой остался! 

Так вот и воевал всю 
вой-ну артиллеристом. 
Всякое бывало, всего не 
перескажешь, но мешочек 
не терял. Пришёл домой в 
сорок пятом. Мать с отцом 
плачут от радости. Сидим 
за столом, а мать и спра-
шивает меня: «Мешочек-
то, Миша, не потерял?» 
«Нет, – говорю, – мам, не 
потерял, спасла меня род-
ная земля!» Мать рассме-
ялась и говорит: «Сними-
ка мешочек и подай мне». 
Снял, подаю. А она ножом 
подпорола шов у мешоч-
ка – и на шнурочке крест 
повис! Маленький, сере-
бряный. «Вот, Мишень-
ка, Кто тебя спас, а не зем-
ля. Я крепко за тебя моли-
лась Спасителю нашему, 
чтоб ты живой пришёл».

– Так вот, Сергей, и 
остался я живой на той 
страшной войне – благо-
даря Богу и молитвам ма-
тери, – закончил Михаил 
свой рассказ.

Крепко врезалась мне 
в память эта история. И 
с тех пор, если я встре-
чал фронтовиков Вели-
кой Отечественной, не-
пременно спрашивал, что 
спасло их на войне, – и 
порой слышал такое... Но 
об этом расскажу в другой 
раз. А Михаил Садырин 
воспитал дочь и четве-
рых сыновей и мирно по-
чил в две тысячи втором 
году, похоронен на клад-
бище села Молотниково 
Котельнического района 
Кировской области. Цар-
ство ему Небесное и веч-
ная память в сердцах на-
ших, пока мы живы.   ■
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спасибо, до свидания», – 
слышишь иной раз, но не 
унываешь, потому что за са-
мым твёрдым «я решила» 
стоит лишь попытка защи-
титься от самой себя – ре-
шение вплоть до самого 
момента принятия смер-
тоносной пилюли или хи-
рургического вмешатель-
ства может перемениться 
на противоположное.

И есть ещё один важный 
момент нашей работы: даже 
когда она не даёт видимых 
результатов, люди узнают, 
что аборт – это зло. В совет-
ское время никто этой темы 
не обсуждал. Имелся стан-
дарт – двое детей. Всё, что 
больше, воспринималось 
как отклонение от нормы. 
Помните фильм «Однажды 
двадцать лет спустя»? Ни-
кто не говорил, что аборт – 
это убийство, грех, что это 
повлечёт проблемы со здо-
ровьем, что душа будет раз-
рушаться. Некоторые вспо-
минают, что чуть ли не мо-
да была бегать на «чистку». 
Сейчас, когда мы начали об 
этом говорить, наши сло-
ва витают в душах, доходят 
до многих. Как-то мы про-
водили небольшой опрос 
на улице, спрашивали: «Вы 
знаете, что жизнь человека 
начинается с момента зача-
тия?», «Вы согласны с мне-
нием, что аборт – это грех 
и зло?» Как правило, отве-
чали: «Да». То есть понима-
ние есть, хотя, как извест-
но, можно знать правду, но 
всё равно идти против неё. 
«Доброго, которого хочу, не 
делаю, а злое, которого не 
хочу, делаю», – описывает 
апостол Павел эту челове-
ческую разорванность.

В период эпидемии ко-
ронавируса число абортов 
резко увеличилось, а жен-
щины стали непробивае-
мы. Стеклянные глаза, страх 
перед будущим – вот их со-
стояние в условиях нагне-
тания страха. Число обра-
щающихся в кабинет пси-
хологической поддержки 
увеличилось, а результа-
тивность упала. К тому же 
нас, священнослужителей, 
из-за карантина переста-
ли пускать в поликлиники – 
это тоже сказалось.

Говорить кратко
 – Что больнее всего в 

вашем послушании выслу-
шивать от женщин?

– Особенно скорбит ду-
ша, когда на аборт прихо-
дят верующие женщины. «Я 
верую, – говорят они, – мо-
люсь, закон Божий знаю, на 
исповеди была». Когда че-
ловек не знает, не верит в 
загробную жизнь и возда-
яние, далёк от Бога – это 
одно. А когда сознательно 
идёт против воли Божией, 
против своей веры, тут толь-
ко руками разводишь. По-
нимают: придётся держать 
ответ, но «сейчас никак».

– Некоторые делают 
аборт по медицинским по-
казаниям. 

– Это понятный страх. 
Скажем, если будет боль-
ной ребёнок, придётся мно-
го тратить на лечение, мож-
но оказаться в социальной 
изоляции. Не будет «всё 
хорошо», как у нас сейчас 
говорят, рухнет прежняя 
жизнь. Вот желание «что-
бы всё было хорошо» – ед-
ва ли не главная причина 
этих загубленных в утробе 
душ. А у верующего челове-
ка формула другая: «У нас 
всё слава Богу!» Это зна-
чит, что есть трудности, но 
есть и утешения, идём че-
рез то и другое к Царству 
Небесному!

Без живой веры ценность 
человеческой жизни оста-
ётся за скобками, как и по-
нимание, что всё очень и 
очень относительно. Го-
сподь всё устраивает, ес-
ли Ему не препятствовать, – 
это главное. У меня есть два 
друга – я о них рассказываю 
женщинам с такими «меди-
цинскими страхами». Один 
служил в погранвойсках, за-
щитил кандидатскую дис-
сертацию, у него семья, сво-
ими руками сделал кварти-
ру, машину водит. Но пьёт. 
На неделю уходит в запой 
и ничего не может с собой 
поделать. Другой друг ни-
когда в жизни не стоял на 
ногах – родился инвали-
дом. Но у него семья, дома 
живёт любовь, там можно 
говорить о вере, о музыке, о 
жизни, о душе. Какая жизнь 
настоящая, та или эта? 

Когда человек надеет-
ся, не говорит, что всё рух-
нуло, – он победит. По-
настоящему хорошие меч-
ты нередко сбываются. «По 
вере вашей да будет вам», – 
говорит Господь.

Вспоминается общение 
с немолодой женщиной, 
которая меня поразила 
своей надеждой и верой. 
Они с мужем не имели де-
тей, но не прибегали да-
же к допустимым методам 
лечения от бесплодия. Ре-
шили, что как Богу угодно, 
так и будет. Господь дол-
го испытывал их, но всё же 
дал малыша. Если не даёт-
ся сразу, надо потерпеть и 
поработать над собой, а не 
бегать по неодобряемым 
Церковью технологиям: до-
норское оплодотворение, 
суррогатное материнство. 
Не нужно пытаться быть 
умнее Бога.

– О чём ещё вы им гово-
рите, какие аргументы при-
водите?

– С некоторых пор я стал 
говорить кратко и, насколь-
ко это возможно, просто. 
Самое главное – сказать: 
этот ребёнок, от которого 
вы намерены избавиться, 
уже человек, это несомнен-
ный факт с точки зрения и 
веры, и науки. И что он дол-
жен прийти в этот мир, что-
бы состояться, получить 
имя, научиться любить, вы-
брать свою профессию, 
создать свою семью, родить 
своих детей, молиться, най-
ти свою дорогу к Небесам. 
Как-то раз шёл на встречу 
и думал: какое же сегодня 
сказать правильное слово, 
чтобы быть услышанным? 
И пришла ясная мысль: «Он 
нам нужен». На этом и по-
строил весь разговор в тот 
день. Ребёнок нужен нам 
всем. Он нужен вам, что-
бы сохранить душу, здоро-
вье. Нужен отцу, чтобы рас-
тить его, воспитывать, са-
мому учиться жизни вме-
сте с ним. Нужен бабушкам, 
дедушкам, тётям-дядям. Ну-
жен вашим детям, чтобы у 
них были брат или сестра, 
чтобы они не росли эгои-
стами. Нужен нам как хо-
роший друг, сосед, граж-
данин, учитель, священник, 

президент. Нужен Богу для 
вечной жизни, для спасе-
ния. Кстати, та девушка со-
хранила своего малыша.

Иногда говорят, что луч-
ше вырастить одного, мак-
симум двух, чтобы «дать им 
всё»: «Куда нам третьего? У 
нас двое, а мы только стар-
шему пока купили квар-
тиру. . .» Мысль, что нужно 
дать всё: деньги, недвижи-
мость, дорогостоящее об-
разование, – не просто не-
правильная, она губитель-
на для детей. Такой ребё-
нок не готовится к тому, что 
придётся учиться, трудить-
ся. Про молитву тут и гово-
рить нечего!

– Когда вы чувствуете, 
что ваши слова женщины 
слышат?

– Пожалуй, это слово 
евангельское. Когда ты го-
воришь не своё, а Христово 
слово. Например: «Не бой-
ся, только веруй», или «Всё 
возможно верующему», или 
«Если вы будете иметь веру 
с горчичное зерно и скаже-
те горе сей: “перейди отсю-
да туда”, и она перейдёт; и 
ничего не будет невозмож-
ного для вас». 

Так и говоришь, превоз-
могая барьер толерантно-
сти: «Вот вы всё просчита-
ли, как вам кажется, но есть 
ещё молитва, по которой 
происходят чудеса. Знаете, 
Сам Господь говорит: “Всё, 
чего ни попросите в молит-
ве с верою, получите”». И 
ты чувствуешь, что человек 
меняется, что он не может 
просто пройти мимо этого 
благовестия, он должен или 
принять его, или отвергнуть, 
или заинтересоваться и на-
чать спрашивать, или спо-
рить, или делиться какими-
то более глубокими про-
блемами, о которых прежде 
молчал. Так и происходит: 
вдруг душа собеседника от-
крывается и он меняется на 
глазах – из чужого и непо-
нятного становится род-
ным, искренним.

Конечно, говоришь не 
всем, а когда чувствуешь, что 
тебя хотят услышать. «А вы 
были когда-нибудь на испо-
веди? – спрашиваешь. – Вы 
знаете, что узлы, которые 
вы себе навязали, можно 
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распутать?» И тогда ты чув-
ствуешь, что Господь через 
тебя с человеком говорит. 
Особенно вдохновляет то, 
что за этим стоят конкрет-
ные судьбы – люди откли-
кались на слово Божие, шли 
и побеждали.

– Как часто удаётся убе-
дить?

– Из ста человек при-
мерно пятнадцать-двад-
цать. Заранее невозможно 
предсказать, кто услышит, а 
кто нет. Помните евангель-
скую притчу о семени? Се-
мена одни и те же, но в од-
ном случае оно склёвано 
птицами, в другом – сор-
няки заглушили, а какое-
то и взошло. Иная говорит: 
«Нет-нет, даже не о чем 
разговаривать! Это невоз-
можно! Простите, что от-
няла ваше время». Прохо-
дит несколько лет, она под-
ходит на улице и говорит: 
«Я давно вас хотела по-
благодарить за то, что ме-
ня убедили». Чаще откли-
каются те, кому тяжелее, 
как ни странно. А человек 
образованный, с высоким 
статусом – до него не до-
стучаться. Всё как в Еван-
гелии. Когда Христос хо-
дил по земле, Его слышали 
те, кто, казалось, был очень 
далёк от Него, и не внима-
ли Ему те, от кого следова-
ло этого ожидать, как это 
было, например, с бога-
тым юношей. У одной есть 
все условия, но она дела-
ет аборт. Чем люди бога-
че, чем больше у них де-
нег, тем меньше у них же-
лания рожать детей – это 
известная закономерность, 
прослеживается во многих 
странах мира. 

Но вот приходит девуш-
ка, у которой нет никаких 
возможностей. Мама её из 
дома выгоняет, папа от неё 
отрекается, парень заявля-
ет, что ребёнок не его, об-
разования нет, работает 
без оформления, на пти-
чьих правах. Но вдруг про-
никается тем, что дитя уби-
вать нельзя – такая про-
стая, боголюбивая душа. И 
всё наладилось у неё!

Другой случай – женщи-
на с четвёртой беременно-
стью, очень непростые жиз-

ненные обстоятельства, се-
мья на грани распада. По-
том встречаемся, и она 
говорит: «Вы только про-
должайте, прошу вас, не от-
ступайте, потому что вы го-
ворите правду. Ходите и го-
ворите, пусть один из ста 
услышит, но эта правда 
должна звучать». 

Роды очень часто се-
рьёзно меняют человека к 
лучшему, даже если нака-
нуне его положение было 
незавидно. Потому что ре-
бёнок – это не проблема, 
а, наоборот, ключик к ре-
шению очень многих про-
блем. Одна девушка, забе-
ременевшая в семнадцать 
лет, будучи не замужем, 
оформила брак, родила ре-
бёнка – и, как говорили по-
том её родители, «он её 
спас». То есть прежде ве-
ла жизнь непутёвую, но, са-
ма став мамой, повзросле-
ла, поумнела и, вернувшись 
к учёбе, говорит теперь про 
своих однокурсниц: «Ну 
что за глупые они, о какой 
ерунде говорят, какую че-
пуху слушают!» Ребёнок 
делает мудрее, помогает 
стать сильнее, нести ответ-
ственность. Можно сказать, 
приближает нас к Богу. 

Деторождение 
и экономика

– Отец Максим, число 
абортов сейчас сокраща-
ется?

– Да, но не только пото-
му, что растёт понимание 
их греховности. Скажем, 
приём новых гормональ-
ных средств тоже приводит 
к остановке беременности, 
хотя формально аборт не 
делается. 

– А почему рождаемость 
снижается, если абортов от 
года к году всё меньше?

– Рождаемость как па-
дала в последние несколь-
ко лет, так и будет падать. 
Пик, когда она была выше 
смертности, пройден пять 
лет назад. Тогда в актив-
ном детородном перио-
де было многочисленное 
поколение, родившееся в 
восьмидесятых. Сейчас в 
главные детородные го-
ды входит поколение де-
вяностых, которое и мало-

численнее, и имеет другие 
жизненные установки.

– Откуда они – эти дру-
гие установки? В 1988 го-
ду прекратились гонения, 
Церковь бурно развива-
лась, то время даже по-
лучило название «Второе 
крещение Руси». Как полу-
чилось, что это не повли-
яло на рождаемость, что 
выросло поколение с «дру-
гими жизненными установ-
ками»?

– Возрождение веры 
началось, но до сердец 
она ведь сразу не дошла, 
да и теперь плоды духов-
ные отнюдь не изобиль-
ные. К тому же наряду с 
истиной Христовой сколь-
ко грязи в те девяностые 
хлынуло в души. Помните: 
«Иной слышит слово и тот-
час с радостью принима-
ет его; но не имеет в себе 
корня и непостоянен: ког-
да настанет скорбь или го-
нение за слово, тотчас со-
блазняется»? Церковь се-
ет, а что взойдёт, зависит от 
людей. Конечно, три деся-
тилетия не прошли совсем 
даром. Почти в каждом се-
ле есть храм с небольшой, 
но крепкой общиной пра-
вославной. Служба совер-
шается, молитва возносит-
ся, Господь терпит и милу-
ет. Не будь этого, мы, воз-
можно, жили бы сейчас в 
другой стране или вовсе не 
было бы нас.

– Насколько заинтересо-
ваны медики в рождении 
детей? Я говорю не о мо-
ральной стороне, а о про-
фессиональной: их как-
то поощряют, если удаётся 
убедить женщину не совер-
шать аборта? 

– Если ребёнок не ро-
дится, медик ничего не те-
ряет. Все риски, все по-
следствия абортов, в том 
числе пусть небольшая, 
но смертность, – всё это 
возлагается на женщину: 
именно она берёт на себя 
всю ответственность. А вот 
если врач допустил рож-
дение больного ребёнка, 
с пороками – это большие 
затраты для системы здра-
воохранения: врач под-
вергнется порицанию или 
даже наказанию. Таким 

образом, за смерть ребён-
ка, а иногда и за смерть 
женщины наказания ника-
кого нет, а за сохранённую 
жизнь есть.

Потом, нужно понимать, 
что аборт для медучреж-
дения – это деньги из фон-
да ОМС или за счёт плат-
ных услуг. Вспомните слова 
апостола, что корень всех 
грехов – это сребролюбие. 
Деньги поступают на зар-
плату, содержание учреж-
дения. А ведь, с экономиче-
ской точки зрения, десять-
двадцать тысяч рублей, вы-
деляемые сегодня на аборт, 
– это лишь верхушка айс-
берга. Они впоследствии 
потащат за собой сотни 
тысяч и миллионы, выде-
ляемые на лечение рака, 
психических расстройств, 
связь которых с прерыва-
нием беременности давно 
установлена наукой. Зай-
дите на сайт нашего онко-
логического диспансера – 
и вы увидите упомина-
ние аборта в числе других 
факторов риска. Далее, это 
деньги на лечение беспло-
дия, которое не всегда, но 
в известной степени связа-
но с абортами. Причём есть 
мнение, что на это влия-
ют не только те аборты, ко-
торые женщина соверши-
ла лично, но и совершён-
ные прежними поколения-
ми, когда род получил уста-
новку на своё пресечение. 
И научные исследования 
такие есть, и в Священном 
Писании говорится, что 
грешники наказываются до 
третьего и четвёртого по-
коления. Без горячего по-
каяния, без милости Божи-
ей это не исцеляется.

Поэтому финансировать 
из бюджетной систе-
мы аборты – это преступле-
ние против Бога, человечно-
сти и собственного народа. 
И это ещё и экономическое 
безумие.

– Я всё-таки замечаю, 
что если раньше врачи во-
обще никак не препятство-
вали абортам, то сейчас от-
ношение изменилось.

– Да, к счастью, есть и та-
кое. Это связано и с умно-
жением верующих врачей, 
и с тем, что общество, тоже 
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благодаря Церкви, измени-
ло отношение к детоубий-
ствам. Появились врачи, и 
их немало, которые отгова-
ривают от прерывания, уго-
варивают обратиться к нам, 
в психологический кабинет. 

– Вы знаете, отче, дав-
но пытаются найти ответ на 
вопрос: почему в безбож-
ное советское время рож-
даемость была выше?

– Отчасти по инерции, 
которая осталась от цар-
ских времён, – фундамент 
разрушился далеко не сра-
зу. Отчасти это была восста-
новительная реакция на ги-
бель многих миллионов на-
ших сограждан в годы вой-
ны. Но постепенно возоб-
ладала установка, что в се-
мье должно быть двое де-
тей. Сейчас ориентируются 
на одного-двух, тогда – на 
двух. Когда тенденции ста-
ли откровенно тревожны-
ми, в восьмидесятые годы 
были приняты мощные ме-
ры демографической под-
держки: увеличили декрет-
ный отпуск, стали давать 
пособия. При этом абортов 
совершалось значительно 
больше, чем сейчас: их де-
лалось до пяти-семи мил-
лионов в год – потери, со-
размерные с военными. 
Мне кажется, это одна из 
самых важных причин кру-
шения советского государ-
ства, при всех его силь-
ных сторонах. Сознательная 
борьба против веры и жиз-
ни не может не подрывать 
силы. 

Вообще, деньги не реша-
ют проблемы рождаемос-
ти – это нужно хорошо по-
нимать. Экономические и 
социальные меры дают не-
который прирост рождае-
мости на несколько лет, но 
в долгосрочной перспекти-
ве – нет, если даже не пор-
тят дело. В Германии, на-
пример, при пятикратно бо-
лее высоком уровне жиз-
ни рождаемость ниже, чем 
у нас. А в Бангладеш выше. 
Поначалу у нас радовались 
так называемому материн-
скому капиталу, а сейчас 
всё больше жалоб, что ма-
ло дают. Настоящий подъём 
может быть только на цен-
ностных установках.

– В сельской местности 
сейчас рождаемость выше 
или ниже, чем в городе?

– Сравнительно недав-
но была выше, несмотря на 
то, что доходы были зна-
чительно меньше. Года три 
назад картина изменилась. 
Рождаемость в городах не 
выросла, а на селе упала. 
Хотя в сёлах картина неод-
нородная. Иные вымирают, 
другие, наоборот, расцве-
тают. Строятся новые дома, 
настроение у людей лучше. 
Процесс привыкания села 
к новым условиям жизни 
ещё не закончился.

– Что вы, как экономист, 
думаете о возможностях 
развития страны? Ведь да-
же не богатство, а просто 
уверенность в завтрашнем 
дне может повлиять на де-
мографическую ситуацию.

– Спаситель одной фра-
зой сказал всю истину об 
экономике: «Ищите же 
прежде Царства Божия и 
правды Его, и это всё (т.е. 
материальное, житейское) 
приложится вам». Будет 
покаяние и молитва – бу-
дет и нормальная эконо-
мика. Нам не нужна эко-
номика большая, а нуж-
на здоровая. И вообще, о 
ней не надо заботиться, 
надо искать правды Божи-
ей, чтобы Бог царствовал в 
нас, а всё необходимое для 
жизни – через трудолюбие 
и природу – естественным 
образом устроится. Будет 
такая экономика, какая не-
обходима для жизни и для 
того, чтобы не заслонять 
Царствия Небесного.

Человек имеет склон-
ность к покаянию, которое 
не ослабевает, а даже уси-
ливается в тяжёлые време-
на. Поэтому я не уверен, 
что рост качества жизни 
повлияет на рождаемость. 
Только стремление жить 
по правде. Оно есть, хо-
тя и зачастую спит. В этом 
году, в ноябре, исполнит-
ся 100 лет с того дня, как 
в нашей стране официаль-
но разрешили делать абор-
ты. Чёрный юбилей. Нужно 
остановить это. Экономика 
станет здоровой, когда лю-
ди душевно выздоровеют, 
когда те деньги, которые 

сейчас идут на грехи, пой-
дут на лечение, на красоту, 
на благо. По размеру эко-
номика, может, и останет-
ся такой же, но она станет 
правильной.

Идея, что вслед за подъ-
ёмом экономики подни-
мется духовность, – лож-
на. Можно расти матери-
ально и умирать духовно 
– чаще это одновремен-
ные процессы, когда че-
ловек вместо того, что-
бы быть на службе в хра-
ме, лежит на диване и пьёт 
пиво. Он выпадает из про-
цесса производства мате-
риальных благ, о духовных 
и говорить нечего. Человек 
не молится, потому и чер-
ствеет душой, бросает му-
сор на улице, а то и вовсе 
совершает преступления, 
после чего общество его 
кормит в тюрьме, содержит 
его семью, финансирует 
детские дома. У нас ходят 
и жалуются на жизнь без-
работные, и тут же приез-
жает масса людей из дру-
гих стран – нам не хватает 
рабочих рук. Какую эконо-
мику можно построить на 
такой основе?

Почему дети 
не всегда в радость?

– Отче, хотелось бы 
спросить вот о чём. В Но-
вом Завете есть слова о 
том, что женщина спасёт-
ся чадородием, а в другом 
месте говорится, что ей не-
обязательно выходить за-
муж. Насколько это значи-
мо для верующего: заду-
мываться о продолжении 
рода?

– Прочтём полностью это 
место из Первого послания 
к Тимофею апостола Павла: 
«И не Адам прельщён; но 
жена, прельстившись, впа-
ла в преступление; впро-
чем, спасётся через чадо-
родие, если пребудет в ве-
ре и любви и в святости с 
целомудрием». 

Есть толкование, что 
«диа», с греческого «через», 
можно перевести и как «во-
преки», то есть, несмотря на 
чадородие, которое остав-
ляет мало места для уча-
стия в церковной жизни, 
женщина может всё-таки 

спастись. Но это лишь мне-
ние. И Церковь склонна по-
нимать, что спасётся и «че-
рез чадородие» тоже. Но 
эти слова нельзя вырывать 
из контекста и говорить, что 
спасётся благодаря частым 
родам. Нужны ещё любовь, 
вера, целомудрие. «Как же 
чадородие обратить в по-
собие ко спасению?» – за-
давался вопросом святи-
тель Феофан Затворник. 
И отвечал: «Если, по рож-
дении, к нему будет при-
соединяемо и воспитание 
детей – в страхе Божием 
во славу Божию».

Главная беда нашего 
времени – не сокращение 
рождаемости, хотя, конеч-
но, вымирание – это страш-
но, но оно лишь следствие. 
Его причина в том, что ка-
кая вера, такая и жизнь. Ка-
кая вера – такая и школа, 
такое и здоровье, такая и 
экономика, такая и семья. 
Человек стал жить «для се-
бя», дети этому помеха. 

– В Республике Коми на-
селение убывает быстрее, 
чем во многих других ре-
гионах... 

– Раньше сюда приезжа-
ли ради высоких зарплат, 
а сейчас идёт отток туда, 
где теплее, где интереснее, 
где удобнее. Молодёжь от-
правляется учиться в боль-
шие города и остаётся там, 
родители потом тянутся 
за ними. В этом наша осо-
бенность. Но если говорить 
о нежелании иметь де-
тей, то почти везде в Рос-
сии, во многих европей-
ских странах дела обстоят 
одинаково. 

Наверное, нежелание это 
проистекает ещё и из то-
го, что люди сами толком не 
знают, зачем живут: сосре-
дотачиваются на земном и 
забывают о небесном. А по-
тому и не знают, зачем де-
тей рожать и как их вос-
питывать: чтобы они жи-
ли для служения, для веч-
ности, а не просили от рож-
дения до смерти: «Мама, 
дай. Папа, купи».  Христи-
анство не гонится за мно-
гочадием, но твёрдо на-
страивает всё делать для 
Бога: и работать, и любить, 
и детей творить.            ■


